

Pro-Sineu

= V =

(2.º)

NUESTRA AGRICULTURA

Los capitales se dirigen siempre hácia las operaciones que dan mayor interés; prefieren colocarlos en cualquier empresa lucrativa donde reditúen el 10 ó el 12 por 100, que aplicarlos á la Agricultura donde observan que hoy día no produce más que el 2 ó el 2 y medio por 100.

En esta isla no faltan capitales pero siguen el camino que más interés les promete y continuarán siguiéndolo hasta que se les demuestre que el mismo ó mayor beneficio encontrarían aplicándolos con inteligencia á fecundizar el cultivo del suelo, hasta que comprendan que con la ayuda de grandes capitales las explotaciones agrícolas pueden ofrecer un interés tan crecido y más seguro que las industrias comerciales.... De poco sirve, pues, hablar al agricultor de máquinas perfeccionadas, de los abonos indispensables para conservar y aumentar la fertilidad de las tierras, de la falta de ganado que se nota, de la necesidad de perfeccionar los sistemas de cultivo, de emprender obras de alumbramiento y conducción de aguas, etc., etc., si nada de esto puede plantear por falta de capitales disponibles.

.... Sería muy conveniente que los propietarios que no pueden lograr capitales en buenas condiciones, se desprendieran de una parte de sus fincas para aplicar su producto al cultivo de las demás con lo cual conseguirían un gran aumento en la producción. Pero desgraciadamente pasa todo lo contrario. Cuando un agricultor por efecto de algunas buenas cosechas obtiene un sobrante, después de cu-

brir sus obligaciones, en vez de destinar este ahorro á mejorar sus tierras, lo invierte en adquirir un nuevo predio pagándolo casi siempre en más de su valor real por el solo afán de aumentar su propiedad. Para él dicha adquisición no es una especulación es negocio de puro lujo; justo es, pues, que lo pague; pero de aquí nunca podrá deducir que la agricultura no produce un interés renumerador, porque confunde el crecido valor á que ha comprado la tierra con la industria agrícola en la cual no ha empleado capital alguno, puesto que se ha quedado sin dinero para explotarla...».

Si de Mallorca se dice esto, Sineu, parte integrante de la misma, reúne, correspondientemente aumentados, la mayor parte de sus defectos.

Y los reunirá mientras tanto no procure debidamente cultivar de un modo racional sus tierras; mientras tanto no destine al mismo el necesario capital; mientras tanto no trabaje asiduamente;... palancas que, unidas á las dos de que en el escrito IV hablábamos, han de conducirle indefectiblemente hácia el verdadero renacimiento de que tan falto está.

X.

LA MARIPOSA DE LA ESPERANZA

Estamos en una tarde de primavera en extremo hermosa.

Juana, la pobre madre viuda, seria y grave, sentada en modesto canapé, vigila el jugueteo de sus pequeñuelos entretenidos en corretear por los senderos bordeados de floridos jardines. Ella, está cosiendo una prenda de su hijo mayor y solamente interrumpe, de vez en cuando, su trabajo, para pasear su mirada hora por las flores y arboles, ya por sus inocentes

hijos, que sudurosos y alegres, hacen volar á las mariposas y alejar á los pajarillos, que huyen de su constante persecución.

Todo su afán estriba en coger una mariposa. La acechan, andando de puntillas y conteniendo el aliento; llegan sombrero en mano, que les sirve como de red, hasta cerca la rama donde está posada, y cuando ya la creen suya ven con dolor que echa de nuevo á volar, para ponerse de nuevo, al poco rato, en otra rama.

Y vuelta á empezar.

Así, rodeo tras rodeo, recorren todo el jardín; así, pasan horas y más horas; así, transcurre toda la tarde, sin que hayan podido lograr su propósito. Quizá el camino recorrido es de dos ó tres leguas. Sin embargo, no experimentan el menor cansancio. ¡Qué las hubieren hecho andar el recorrido carretera alante y con seguridad se rinden de fatiga!...

Del mismo modo va el hombre, por el camino de la vida, en pos de halagüeñas esperanzas, sin cansarse; y pasando días y más días, salvo obstáculos y más obstáculos, sin darse cuenta de los abrojos que pisa.

¡Cuanto más se fatigaría su espíritu si al cruzar por las ásperas campiñas de la existencia, no llevase por delante *la mariposa de la esperanza!*

CATALINA REAL PASCUAL (1)

Dos extremos se tocan

(De aquí y de allí.)

—Pues, si señor, la prensa es una verdadera calamidad.

Estamos conformes.

(1) Debido solamente á nuestra insistencia y venciendo por fin su modestia, hemos logrado que la joven autora de ese artículo á partir del mismo, firme sin pseudónimo sus trabajos, como tenía antes por costumbre hacer en los anteriores. (N. de la R.)

—Quiera ser la dueña de nuestros actos; se mete en todo aquello que no le importa; publica lo que no debe... En una acasión tuve yo un disgusto con mi esposa yendo por la calle. A ella se la metió en la cabeza que habíamos de comprar una ensaimada; yo me opuse; de pronto se me subió la sangre á la cabeza y ¡zás! le di dos puñetazos en la nuca; reunióse gente, vinieron los guardias; en fin, que casi quedó obstruida la vía pública. Pues bien, aquella misma noche salieron los periódicos dando cuenta del suceso. Vamos ¿no le parece á usted que es abusar? ¿Qué le importaba á nadie lo ocurrido ni que necesidad tenía yo de verme en los papeles? ¿No soy dueño de hacer de mi esposa lo que me dé la gana?

—¡Naturalmente!

—Lo mismo que meterse en sí en las oficinas del Gobierno se despacha con más ó menos actividad. «Que tal expediente lleva dos años durmiendo en la Dirección de Rentas»... ¿Y qué? Cuando duerme por algó será, y sobre todo quien debe perseguir el abuso, si lo hubiere, es el señor director del ramo y no la prensa.

—Está claro.

—¡Y luego que falta de respeto á las personas constituídas en autoridad! El otro día hablaba un periódico de mi suegro, que como usted sabe es diputado provincial, diciendo que había pronunciado un discurso largo y pesado en la sesión. ¿Qué manera de escribir es esta! Aunque no fuera más que por tratarse de un hombre de posición, con cinco casas en la capital, deberían guardar otras formas.

—Tiene usted razón.

—Créame usted que los periódicos no sirven para nada. Si yo fuera poder, lo primero que hacía era suprimirlos á todos de una pluma... Abur, voy á ver si doy una vueltecita antes de retirarme. Vaya, buenas noches.

—Que usted lo pase bien. D. Ifigenio...

—Don Ifigenio; eh, Don Ifige-

nio....

—¡Hola amigo! ¿Que hay de bueno?...

—Noticias, la mar de noticias. En casa de Don Lesmes un escándalo monumental... Reunióse gente, vinieron los guardias; en fin, que casi quedó obstruida la vía pública...

—¡Hola, hola!...

—Que el expediente sobre aguas promovido por usted dormirá el sueño de los justos sino se pega fuerte, pero fuerte. Así reza la carta del secretario de gobernación que acabo de recibir; veala, veala, usted.

—¡Bien, bien!...

—Y que, esta es la gorda Don Ifigenio, el diputado radical, aquel *mal bicho* que no pudimos derrotar en las pasadas elecciones, lo ha derrotado ahora, con un elocuente y luminoso discurso, Muñoz nuestro..

—¿Si?... ¡Muy bien! Gracias amigo. Hasta más ver.

—Servidor de usted Don Ifigenio.

Y Don Ifigenio, como escapando del amigo noticiero, pues al parecer lleva prisa, se dirige, más que aprisa corriendo, á la Redacción del periódico, órgano de su partido; é informa mutatis, mutandi, á su Director, del escándalo Lesmes, de la derrota del diputado de la oposición, y de la parálisis de su expediente sobre aguas; con el fin de que aquella misma noche precisamente, ridiculice las dos primeras noticias y de un modo enérgico, pero muy enérgico y sin ningún género de contemplaciones, ponga de relieve *corrosivamente* la desdicha, el abandono y la negligencia del señor gobierno en un asunto, aunque personal, de tanta transcendencia pública.

Aquella noche como otras muchas, Don Ifigenio, durmió como un bendito.

E. L. E.



SECCIÓN OFICIAL

Sesión del día 15 de Mayo de 1907.—

Asisten los Sres. Servera, Ramis, Ferragut, Niell y Mateu.—Leída y aprobada el acta de la anterior se dá lectura por el Sr. Secretario. á la circular de la Delegación de Hacienda n.º 1180. inserta en el B. O. n.º 6299. correspondiente al 9 del actual. que trata de la continuación de los trabajos del Registro Fiscal de fincas urbanas y en su vista se acuerda que por los dependientes de la Secretaría. se comiencen dichos trabajos dándoles la mayor actividad posible. notificándose ello al Sr. Delegado de Hacienda.—A propuesta del Sr. Teniente de Alcalde Sr. Ramis se acuerda que las sesiones que celebra este Ayuntamiento en vez de tener lugar á las diez sean á las nueve.—Se dió cuenta de la correspondencia y Boletines Oficiales y se acordó el cumplimiento de cuantas disposiciones afectan á este Ayuntamiento.—Sin más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Sesión del día 22 de Mayo de 1907.—

Señores asistentes. Servera. Frau. Ferragut. Niell—Después de leída y aprobada la anterior se acuerda la plantación de dos palmeras en la plazuela de San Francisco para ornato de la misma.—Se autoriza al vecino Jaime Llull y Real para abrir un portal de cochera en su casa sita en la calle del Abrevador N.º 3.—Y se acuerda el pago de varias cuentas—Se levanta la sesión.

Sesión del 29 de Mayo 1907—Sres. asistentes Servera. Ramis. Frau. Ferragut—Después de leída y aprobada la anterior se dió lectura por el Sr. Secretario al extracto de los acuerdos tomados por la Corporación durante el finido mes de Abril y después de leído y aprobado se acuerda su remisión al Gobernador Civil para su publicación en el B. O.—Se acuerda el pago de varias cuentas—Y sin más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Civicas

Próxima á terminar la 4.ª decena (lo hace con el número próximo) incluimos á nuestros suscriptores de fuera el talón de pago de la y 5.ª y 6.ª. que podrán hacer efectivo mediante sellos de franqueo. En metálico en nuestra Administración y en la calle Fiol N.º 8 de Palma.

Rogámosles se sirvan hacerlo (á ello

nos obliga la marcha de nuestra publicación) antes del 1.º de Julio próximo, á no querer ser baja en nuestras listas de suscriptores.

Solamente los talones que se mencionen en nuestra correspondencia administrativa como *recibos pagados*, serán los valederos para poder exigir el percibo del periódico. Los que así no figuren se considerarán como meros avisos de pago no efectuado.

Para los no suscritos y que así lo deseen, la única forma de suscripción al *Sinium*, es la de *pagar por adelantado el precio de diez ejemplares, cuando menos, contados á cinco céntimos de peseta cada uno. Al que nos proporcione cuatro suscripciones, le serviremos gratis nuestro periódico, hasta que duren aquellas.*

Ya casi tocan á su fin nuestros sembrados. El aspecto de los mismos hace presumir abundantes cosechas.

Los viñedos lozanos y cargados de racimos: Se conoce que este año, al revés del pasado, va á ser de producción.

El Sr. Alcalde de Llorito ha recurrido en contra la imposición de la multa de veinte pesetas de que hablábamos en nuestro número anterior.

Como teníamos anunciado el Lunes 27 del pasado Mayo tuvo lugar la clausura del Congreso Agrícola celebrado en Manacor.

Se llevó á cabo todo el programa, discutiéndose y aprobándose cuantos temas se presentaron.

Nuestra enhorabuena.

Para complacer al firmante, que nos lo ruega con insistencia, publicamos lo que sigue:

«En el ensayo que el grupo de *cantoras* de las hijas de María celebró el último día de Mayo, tuvo lugar un suceso digno de mención dadas las consideraciones á que puede prestarse.

Después de querer cantar solas (lo que para ellas era un deseo inveterado) sin la intervención de los Congregantes, porque á su decir sus *melodiosas* voces pierden sonoridad ante las *agrias* de aquellos, tuvieron por fin, para poder salir del paso á que se obligaron, ser ayudadas por la *acritud* despreciada de varios Congregantes que gustosos se prestaron á ello.

Que conste así, á la par que *sin comentarlos*, afirmo mi más enérgica protesta

por el proceder de las mismas.—Antonio Barceló.»

En la plazuela de S. Francisco se han sembrado dos palmeras.

Con dicha reforma queda prohibido el juego de pelota que en la misma se acostumbraba. Convendría, pues, se destinara á los aficionados otro sitio adecuado, ya que si no (como se nos dice) van á ser todas las fachadas del pueblo utilizadas para tal diversión á costa de los intereses, molestias y demás de sus pacíficos propietarios.

Queda elevada la súplica al Sr. Alcalde

De un desgraciado accidente, motivado por un caballo desbocado, de cuyo percance resultó con la tibia y peroné fracturados, aparte de otras contusiones de menor importancia, fué victima, en la tarde del 29 del pasado mes, D.ª Juana Maria Barceló.

Convenientemente auxiliada por nuestros vecinos fué luego conducida á su domicilio.

Deséamosla un pronto y completo restablecimiento.

La procesión del día del Corpus resultó en extremo lucidísima. En ella tuvimos ocasión de admirar el pendón que los fieles de Sineu ofrecen á nuestra Señora de Lluch.

La peregrinación que á dicho Santuario se celebró, para llevar la citada ofrenda á la Virgen, se vió en extremo concurrida.

Varios robos de gallinas y palomos se han efectuado estos días. Los cacós *digeriéndolos* á gusto.

Champagne—Cada vez por exceso de original ha sobrado el trabajo de usted.

E. L. E.—Acusamos recibí de sus nuevos artículos. Gracias.

CINEMATOGRAFÍA

COSAS DE SINEU

Cuarta película. De genio y figura.

Lo dice la voz popular: De genio y figura hasta la sepultura.

—¿.....?

—Nuestro genio, nuestro carácter, no es castizo. Está formado por la mezcla de toda clase de elementos completa-

mente extraños, en un todo, á nosotros mismos. Según los casos, predomina uno ú otro de ellos, y de él solo depende nuestro modo ó manera de ser, sentir y obrar. Varios ejemplos.

Influencia de un predominio egoísta.

—Mira, Pepe, no vayas á votar por D. Fulano que ya sabes no puede ganar.

—¿Por quien pues he de votar?

—Por D. Zutano que consiente hagamos lo que hacemos y que sin su apoyo no podíamos hacer.

—¿Y si gana D. Fulano?

—Quita de allá so tonto. ¡Que va á ganar!... Y que gane ¡que! Si gana votas en adelante por él.

Influencia de un predominio conciliador.

—Vamos; los dos tenéis razón, muchísima razón, no seáis torpes. Haced lo que os digo que os trae más cuenta. ¡Reñir vosotros. ¡dos amigos!... No faltaba más. Tu tienes la razón Pedro y tu Jaan también. ¡Que mas queréis!... La razón á medias; conque *pagad también* á medias y se acabó.

Influencia de un predominio altanero ó sumiso, según los casos.

(Diálogo entre un señor Don Sebastian y un mestre Pau)

—¡Eh!... Escucha tu, *mestre Pau*. Si vuelvo á saber que compras en la tienda del que sabes es mi contrario, acabamos.

—Es que...

—Ni *ques*, ni ocho cuartos. ¡Te has portado muy mal *mestre Pau*!

—Tiene usted razón Don Sebastian, pero...

—¡Eres indigno de mi amistad!

—Si señor. Más...

—¡Ea!... No quiero saber nada de ti. (Y gira en redondo, quedando solo *mestre Pau*, con ocho palmos de narices, todo contrito y humilde)

(Final de ese mismo diálogo entre el mestre Pau de marras y un sen Toni.)

—Animal!... Si sé que has tornat á saludá á mestre Rafel, te fatx fe es dotbes que 'm deus.

—No'm fassen aquesta mestre Pauet, per amor de Deu. No 'y tornaré vos ho ben promet.

—¡Es que!!!!!!... (Y se va dejando al sen Toni más asustado que si hubiere acabado de cometer un crimen.)

Influencia de un predominio positivo ó negativo según las personas.

Carlos—Te digo que no es verdad que Bartolomé dijese que Francisco fuese un ladrón,

Nicolás—Pues Francisco dice que si.

Carlos—Y Bartolomé que no.

Domingo.—(En secreto á Nicolás) No creas á Carlos que á mi me consta, sabe

lo contrario. Lo dice porque quiere reírse de ti.

Nicolás.—¿Si?... Verás tú.) Yo sostengo que lo dijo.

Domingo.—(En secreto á Carlos) No creas á Nicolás que á mi me consta, sabe lo contrario. Lo dice porque quiere reírse de ti.

Carlos.—(¿Con que sí?... ¡Bien!) ¡Y yo sostengo que no!... ¡¡Que te has creído!!

Nicolás.—¡Y tú que te has figurado, curro!!

Carlos.—¡¡Y tú!!!

Nicolás.—¡¡Y tú!!!

Acabando los dos íntimos amigos por venir á las manos debido á las artimañas de aquel nuevo judas.

Influencia de un predominio legal por temperamento ó vocación.

—¿Jurais decir la verdad de lo que sereis preguntados?

—Si. Juramos.

—Que Dios os lo premie, si así lo hicieréis y sino que os lo demande. Podeis salir á fuera. Que quede solo uno, el primero.

Y el primero queda y los otros 3. 5. lo que sean, se confunden entre el público, saliendo ó no á la calle. Y si no oyen, como todos los demás oyentes, las declaraciones que mutuamente prestan, las oyen luego, más tarde, el 2.º, 3.º y 4.º del 1.º; el 1.º, 3.º y 4.º del 2.º; el 1.º, 2.º y 4.º del 3.º; y el 1.º, 2.º y 3.º del 4.º. Y todo se sabe y se lo saben á las mil maravillas, pudiendo más fácilmente cumplir así con el éxito de la empresa.

—¿.....?

—En una palabra no ha de extrañarle nuestro genio. Como de mayor á menor, tenemos nuestros grados y graduaciones, imitando los de inferior jerarquía el modo de ser, sentir y pensar de los superiores. Y eso nos hace finos.

—¿.....?

—En cuanto á nuestra figura nadie como nosotros para amoldarla debidamente á lo que hemos de representar según sea la índole de los cómicos actuantes.

Séria y grave, á uno más bajo

Modesta y humilde, á uno más alto.

De Grandeza, al que nos necesita.

De Arrastre, al del que necesitamos.

—Acaba que apesta.

—Por hoy he acabado.

Yo,

DE MI ALMACÉN

Contemplando Apeles una Elena que otro había pintado espléndidamente vestida, refieren que dijo: *Ya que no pudo hacerla hermosa, la hizo rica.*

Cuando Alejandro Magno vió al Cínico revolcarse sin deseos en su tonel exclamó: *Si no fuese Alejandro, quisiera ser Diógenes.*

Luis XV habiéndose divertido un día en bosquejar jardines y palacios magníficos, y oyendo los elogios que le prodigaban los cortesanos, exclamó: *Su verdadero mérito consiste en que no costarán un sueldo al pueblo, pues que jamás llegarán á construirse.*

Mirabeau decía por Bernave: *Los retores hablan para las veinte y cuatro horas en que viven; los hombres de Estado hablan para el porvenir.*

Clodoveo consagró su corcel á San Martín, y queriendo rescatarlo despues mediante cien monedas de oro, el caballo no pudo dar nn paso hasta que el rey hubo duplicado el precio, por lo cual exclamó Clodoveo: *El bienaventurado Martín es bueno para hacer servicios, pero caro de recompensar.*

Octavio, á uno que le pedía la sepultura, contestó: *Cuidarán de dártela los buitres.*

Anibal, vencido por los romanos y temiendo los castigos que Cartago, su patria, solía imponer al que había sido derrotado, envió un emisario que dijo al Senado: *El cónsul romano manda una escuadra numerosa, pero de naves muy mal construidas y con ciertas maquinas desconocidas hasta ahora. Anibal os pregunta si debe dar la batalla.*

—*Que la dé,* respondieron, *y que castigue á los Romanos por habernos atacado en nuestro elemento.*

Y el enviado respondió: *La ha dado, y ha sido vencido, pensando como vosotros.*

De este modo quedó absuelto el desgraciado almirante.

Catón de Utica decía: Solo los virtuosos son libres, todos los malvados son esclavos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Cero

JUAN EL TRAPERO.

Postres

En un wagón de ferrocarril se encuentran dos viajeros, un árabe y un europeo.

El árabe (ponderando la frugalidad de sus compañeros.)—Hay entre nosotros individuos que pasan el día sin más alimento que cinco dátiles.

El europeo.—Pero se los comerán siquiera con los huesos...

La indigestión es el remordimiento del estómago, así como el remordimiento es la indigestión de la conciencia.

Viajaba por Holanda Jorje I, Rey de Inglaterra. Un día mientras mudaban el tiro, entró en una posada y pidió un par de huevos pasados por agua. Al pagarlos el posadero le exigió doscientos florines.

—¡Cáspita!—dijo el rey—mucho deben escasear aquí los huevos.

—No por cierto—contestó tranquilamente el posadero—lo que escasean son los reyes.

El ejemplo es lo que persuade.

—Hola, Sr. Fernandez, le felicito á V. cordialmente. Con que su hijo de V. se ha casado? Con un buen partido?...—Cómo bueno, espléndido! La joven más rica de la ciudad, 100.000 duros de dote... y además, guapa, bien educada, muy artista, un verdadero tesoro. Mi hijo estaba tan enamorado de ella, que creo que se hubiera casado aunque no hubiera tenido más que 90.000 duros!

El hombre se sonroja, cuando ve la verdad desnuda.

CHAMPAGNE.



Tip. de B. Frau.—Manacor